

Asunto personal.

II.

LA MUNICIPALIDAD.

Antes de nuestra entrada en la corporación, era costumbre de la municipalidad de medir los terrenos en casos de venta o transmisión; encargados por nuestros honorables colegas del ramo de C. E. I. P., tuvimos pronto la ocasión de probar con el texto de la ley, que la atribución de la Municipalidad consiste únicamente en delinear la parte que toca con la calle, y cesó desde entonces esa equivocación contraria a la ley y al buen sentido.

Mas tarde propusimos a la corporación de suprimir todos los gastos de bailes, banquetes etc con motivo de las fiestas cívicas etc, por ser fondos distraídos de su destino y empleados de un modo poco democrático y esteril. Hemos oído valuar en 200,000 \$ las sumas empleadas con este destino por la municipalidad de la Exaltación de la Cruz, desde su fundación hasta la época de nuestra mocion que fué aprobada.

Propusimos despues suprimir la subvencion dada anualmente por la Municipalidad para la celebracion de las funciones religiosas, por ser fondos distraídos de su destino, y tener la conviccion que el vecindario daria para esas solemnidades, si se lo pidiese, una suma mucho mayor que la que podia dar la municipalidad. La mocion fué aprobada y nuestras predicciones se han realizado: hoy el vecindario da mucho mas para la celebracion de las funciones religiosas de lo que daba la municipalidad.

Despues propusimos suprimir los sobresueldos a los preceptores, por estar ellos a sueldo del Gobierno Provincial en virtud de un contrato libremente consentido, y ser distraer completamente de su destino los fondos municipales el emplearlos en aumentar el sueldo de empleados Provinciales. La mocion fué rechazada; dijimos entonces a nuestros colegas: no somos impacientes, hemos arrojado la semilla y brotara. El año siguiente uno de nuestros colegas, creemos que el distinguido Señor Morales, presentó otra vez la mocion y fué adoptada.

Esas tres reformas, cuyas doctrinas hemos espuesto estensamente en varios articulos publicados en el Monitor, hicieron volver a las areas municipales una suma anual de mas de treinta mil pesos mg completamente estraviada de su destino hasta entonces.—Las rentas anuales de la municipalidad de la Exaltación de la Cruz pueden valuarse en sesenta mil pesos mg.

Realizadas esas economias, propusimos entonces organizar la secretaría de Corporación. Hasta entonces el preceptor de la Escuela Elemental desempeñaba las funciones de secretario de la Municipalidad con el sueldo de 500 \$ mensuales—sueldo insuficiente en remuneración de un trabajo incompleto.—Por la mañana no se podia ver el Secretario sin interrumpir los trabajos de la Escuela; por la tarde, el preceptor no previendo la llegada de interesados, iba a sus diligencias, a pasear o a cazar y el contribuyente, tras traer su dinero, perdía su tiempo. Nuestra mocion fué adoptada y hoy la Municipalidad tiene un secretario, con el sueldo de mil pesos mg mensuales, que asiste a horas fijas a la oficina, donde se despachan inmediatamente los interesados que concurren a las horas establecidas.

Propusimos tambien pedir al Gobierno que la hacienda de cerda fuere sometida a una señal especial; el Gobierno aprobo la solicitud y decretó la medida que ha producido mas de seis mil pesos mg para la Municipalidad de la Exaltación, y probablemente mas de doscientos mil entre nuestras menesterosas municipales de la Campaña.

La iniciativa de las escuelas rurales pertenece al benemérito señor D. José S. Sosa—a quien este partido debe tan-

tas erecciones no menos útiles—como municipal de I. P. nos tocó plantear la obra. Despues de muchos estudios y de muchos trabajos, propusimos a la corporación la creacion de una Comision Protectora para cada escuela rural, que ya conocen nuestros lectores, cuyo precedente no hemos visto en ninguna parte y único modo, segun nuestro modo de ver, de asegurar en nuestra campaña el porvenir de tan útiles establecimientos.

Propusimos despues que se hiciese vacunar los niños de las escuelas rurales, enseñando al mismo tiempo a los preceptores a practicar la operacion, para que en adelante ellos mismos vacunasen todos los niños que entrasen en la escuela sin haber sido vacunados.

La obra de las escuelas rurales no está concluida: aguardamos la aprobacion de los planos que la corporacion ha sometido al gobierno para la ereccion de 4 nuevas escuelas, para presentar a la Municipalidad varios proyectos que tenemos preparados. Queremos dotar cada escuela de una Biblioteca Popular proponiendo a la Municipalidad dar mil pesos a cada Comision Protectora que junto la misma cantidad entre su vecindario para la fundacion de una Biblioteca Popular; con esta suma de dos mil pesos, cada escuela rural podrá recibir el importe de cuatro mil pesos en libros de la Comision Protectora de las Bibliotecas Populares.

Con esa medida, los beneficios de cada escuela rural alcanzarán no solamente los niños de sus bancos, sino tambien los adultos de su vecindario. Ya hemos comunicado ese proyecto a nuestro distinguido amigo, el Sr. D. Pedro Quiroga, secretario de la Comision Protectora de las Bibliotecas Populares.

Tenemos listo el proyecto de creacion de un consejo de Instruccion Pública nombrado por la municipalidad, con el municipal de I. P. por Presidente y compuesto de los miembros de las Comisiones Protectoras de las escuelas rurales; de vecinos idóneos y de extranjeros de las varias nacionalidades, para poder examinar las escuelas particulares de extranjeros que quisiesen aceptar la inspeccion de la Municipalidad para tener derecho a sus premios.

Tenemos tambien listo el proyecto de proponer cuatro premios anuales de mil pesos cada uno: mil pesos para el preceptor de la escuela publica que tenga mayor número de alumnos; mil pesos para el preceptor de la escuela publica, cuyo método de enseñanza sea juzgado el mejor por el consejo de instruccion publica, y dos premios iguales para las escuelas particulares del partido.

Esta obra de las escuelas rurales nos ha costado mucho trabajo; no obstante nuestros quehaceres, hemos solicitado la redaccion de todas las notas dirigidas al Gobierno con motivo del asunto, y lo hemos conseguido; jamas avaropuso mas empeño ni mas solicitud en la direccion de un negocio lucrativo y, sin embargo, estas escuelas no servirán ni para nosotros ni para nuestros hijos, como lo esplicaremos en otro capitulo; pero hemos querido agradecer, a trueque de grandes sacrificios, el honor que nos ha hecho este vecindario nombrándonos municipal.

Tales son, a grandes rasgos, los principales trabajos que recordamos por ahora haber realizado en la Municipalidad. No obstante nuestra invencible repugnancia por el go, nosotros que hemos combatido el sistema de los candidatos mudos para diputados, nos alegramos, que se nos haya puesto en la obligacion de dar cuenta al pueblo del mandato que nos ha confiado.

COLABORACION.

Ensenada.

Desde el grandioso dia en que se inauguró la férrea via de la Ensenada, esta, cual consunto ser que despues de

vegetar por largos y largos años en la indolencia por falta de vitales fuerzas, recobra luego nueva vida bajo la influencia de un benéfico licor, así ella, a la grata venida de la férrea locomotora, recobró su salud que ya próxima estaba a extinguirse.

Tú en la infancia, o Ensenada, muchos y muchos años ha, gozabas de lozanía y vigor; y, aunque niña, eras el encanto de mas de un marino que venia a mitigar en tu seno las pasadas cuitas que brotan del anchuroso oceano, y que en recompensa de tu dulce acogida ofrecíante valiosas mercedes que de lejanas playas transportaban.

Todos los que tenían la fortuna de conocer admiraban tu natural hermosura y la seguridad que a tu lado ofrecias.

El inmortal Rivadavia, al verte, detuvo en tí su investigadora y profunda mirada y formó el proyecto de proclamarte reina del caudaloso Rio del Plata, y con ese fin te cuidaba y esmerábase en tí, cual un padre con un niño en quien tiene fundados su porvenir y felicidad.

Niña, tú, entonces tenias poderosa rival que por su brillo y colosal figura eclipsaba tus nacientes y modestos encantos: era tu vecina la opulenta Buenos Aires. Su nombre imponia respeto y todos temian contrariar sus gustos, excepto el digno propagador de la enseñanza, que tácitamente calculaba que al día, por los inmensos dotes con que naturaleza te habia revestido, serias tú sola el sostén de una república poderosa e inmensamente rica en oro y plata, y, lo que mas aun valor tiene, rica y fecunda en generosos héroes.

Empero por voluntad del inflexible destino ausentóse el digno padre, y tú, cuando mas necesitabas el amparo de tu protector, huérfana quedastes, y entre profana gente que no apreciando tus modestos encantos, poco se curó de tí, te viste poco a poco abandonada, y cual delicada flor que pierde su brillo y doblega su tallo si se asienta la amorosa niña que con primor la cuidaba, así doblegaste la altiva cerviz por falta de un nuevo protector.

Los años sucedían a los años, y tú mas y mas ibas perdiendo tu vigor, y tu lozanía iba convirtiéndose en triste y sepulcral aspecto.

Entonces si alguien abordaba a tus playas al notarte tan pobre y casi extirpado, retirábase luego, como acontece con todos los que pierden salud y fortuna que al punto se ven abandonados hasta de sus antiguos admiradores, porque la generalidad procura alejarse de do reina la miseria impia.

¡Triste verdad que amarga la existencia de mas de un ser que, aunque de ingenio, se vé lanzado al mundo sin poder ostentar vanos oropeles!

Empero, volvamos a tí, o Ensenada: tú seguías en la miseria y abandono; escualida y casi sin vida, cuando un día (día siempre memorable para tí y eterno en los anales de la historia) vino a visitar tus playas el insigne y noble Wheelwright; (ahora medio siglo ha) contéplote y al reconocer en tí aunque en ese estado, tan valiosas dotes menospreciadas por tantos, formó el proyecto de volverte tu pristino vigor y nueva vida.

Empero, él solo no podia emprender y realizar tan árdua obra sin el auxilio de otros varios campeones y verdaderos Galenos de la vida, que de vez en cuando lanza al mundo la Divina Providencia para que den vida no solamente a un hombre sino tambien a una nacion entera.

Consiguiólo al efecto, y rápido cual rápido es el pensamiento en todo gran hombre que todo lo provee y abarca instantaneamente, se puso a emprender la sublime obra de regenerar la consunta Ensenada.

Loor a tí ó sabio Wheelwright, loor a vosotros dignos empresarios que os habeis unido a él para consumir la proyectada obra; y loor a vosotros dignos

gobernantes que secundasteis las ideas del ilustre propagador del progreso.

Vuestro nombre vivirá eterno en el corazon de todos y pasará a la posteridad llevado en alas de la fama que do quiera os cundirá honores y alabanzas.

La pobre Ensenada al impulso de vuestros poderosos auxilios ya vé recobrando sus pristinas gracias y hermosura, y agradecida os tiende los brazos para recibirlos en su seno.

El 31 de Diciembre de 1872, vosotros opanados por inmenso pueblo os dignasteis visitarla, y le habeis alegrado el corazon con vuestra presencia, y allagado el oído al melodioso son de gratos instrumentos.

Hombres, mugeres y niños cantaban loores de alabanzas en ese día en ver la virgen del Plata que tanto habia sufrido, revestida con su manto de boda y soñreír con la dulce sonrisa del consunto ser que renase a la vida.

En ese día, en esos momentos de expansion por los cuales suelen pasar los pueblos, entre los hurras y vivas que resonaban al aire, entre el estampido de los cohetes y el son de música, en esos momentos, repito, indelebles para todos los que presencian tan conmovedos actos, a mas de un anciano vecino tuyo, o Ensenada, surcáronle las arrugadas mejillas lágrimas de afecto y de ternura. Quizás los infelices en su avanzada edad habian ya perdido la esperanza de alcanzar a verte regenerada.

Sonriete, alegrate ahora, o Ensenada; en tus playas tan monotonas y solitarias entes, do tan solo resonaba el graznido de alguna ave, ó el relincho de algun idómito potro, ya hoy el relincho del potro y el graznido del ave se han trocado en un grato susurro de numeroso gentio que alegre viene a pasear por tus riberas; tus amenas playas, tan menospreciadas antes, hoy todos las admiran y codician comprarlas a peso de oro para poder vivir contigo.

Ya nunca te verás abandonada; el ilustre é inmortal G. Wheelwright demostró al mundo entero tu natural hermosura que, él, día a día va perfeccionando, y pronto engruirás tu cerviz cual todo coloso que surge al pié de los mares y rios y a quien está concedido por naturaleza poder recibir en su seno las cuantiosas riquezas que de ultramar se transportan.

Francisco Cestino.

Exaltacion de la Cruz.

OH' BLEAK IS THE PAMPA.

Oh' bleak is the pampa when deserted and
O'er its thorn bosom the wanderer goes,
When the smiles he late loved as the sun
Are the shadows that deepen the depth of
(his woes.)
Oh! had he ne'er quitted his own island
In search of a phantom in lands far away,
He'd ne'er have to grieve at his own bitter
Hec exchanged the trust for the friends
(of a day.)
But such is life's onward course varying
Though todays sun be clouded tomorrow's
And hearts that look upward from hope
For theirs is the goal at which all is divi-

Patagones.

Este pueblo, de un grandioso porvenir, por que es el puerto mejor de la República Argentina; es mas próximo a las provincias de San Luis, Mendoza, San Juan y la República de Chile; el que tiene aguas potables de su caudaloso Rio Negro, superiores a las que pueda haber en el territorio de la Republica; salinas, maderas, éjido estensísimo de competencia con los mas productivos;